

ALBERTO GONZALEZ-PROAZA
G.P.O. BOX 2602
SAN JUAN, PUERTO RICO, 00936

San Juan, agosto 12 de 1979.

Sr. Guillermo Novo Sampol
No. 80125-158
P.O. Box 1000
Leavenworth, Kansas 66048

Estimado amigo y compatriota:

Adjunta te envío la nueva lista de Presos Políticos con la salida de Héctor Cornillot. Para nosotros que hemos estado en contacto por carta con él durante tanto tiempo es una verdadera satisfacción el saber que pronto podremos conocerlo y hablar con él personalmente. Sé que aún con tu situación actual, desagradable, compartes nuestros deseos respecto de un patriota que por Cuba pasó diez años preso.

Doy cuenta del recibo de tu carta de agosto 6 del presente con tus justas apreciaciones sobre el caso del Sr. José Elías Nassin. De paso te diré que ya hemos recibido varias respuestas, todas a favor. Tan pronto lleguemos a la solución que se estime correcta, te escribiré.

Yendo ahora a la carta tuya de julio 28 del mes pasado, me informaste en ella que habías recibido mis cartas de enero 22, marzo 6 y marzo 9, todas juntas. No sé si te había contestado ya a esta carta, pues esto está un poco enredado, pero de todos modos conste que la he recibido.

Y ahora, caminando hacia atrás, contesto tu carta de junio 27 pasado en la cual me contestas una mía de junio 8 que contenía la lista de presos con la inclusión de Valentín Hernández. Luego al hablarte sobre la mezcla de los presos de acá y de allá, yo hice unas disquisiciones que te parecieron bien. Pero ahora aparece otra cosa que nosotros consideramos importante, pues ha sido algo que se discutió ya hace mucho tiempo y de lo cual te voy a hacer la historia para que estés en antecedentes y comprendas nuestro punto de vista y las razones por lo cual lo mantenemos.

El tema de interés en este momento es el de la permanencia o no en la lista de los patriotas que se hallan en libertad. Pero antes, repito, hagamos un poco de historia cuando ya hace casi cuatro años tratamos de organizar una campaña a favor de los presos políticos en aquel momento, uno de los miembros, el Dr. José Juara Beci propuso y se aceptó que los nombres de las personas que fueran puestos en libertad continuaran en la lista como un homenaje al esfuerzo y sacrificio realizados por ellos en pro de la Patria. Argumentaba nuestro querido doctor Juara -que en paz descanse- que en la historia de las luchas patrias había nombres de patriotas olvidados debido a que nada se había escrito sobre los mismos. Citaba nombres, uno de los que recuerdo era el de "Manzanillo". Nos preguntaba si recordábamos su nombre y, claro, nadie se acordaba. Ponia también como ejemplo los nombres de los cientos que habían colaborado y actuado en el asalto al Palacio, citaba el caso del cementerio de Colón en la época del machadato, donde él había colaborado transportando materiales sin saber de qué se trataba. En fin,

ALBERTO GONZALEZ-PROAZA

G.P.O. BOX 2602

SAN JUAN, PUERTO RICO, 00936

San Juan, agosto 12 de 1979.
Guillermo Novo Sampol
Segunda página.

todos llegamos al convencimiento de la necesidad de mantener de algún modo el nombre de los que se sacrifican por Cuba. De ahí que, cuando muerto el Dr. Juara se hizo la lista, uno de los puntos que se discutió, en diciembre del 77, fue el de mantener el nombre de los que entraran en la lista hasta el final de la misma, cuando Cuba fuera liberada. Otra de las razones que apoyaba esta decisión era que, en el supuesto de que sólo quedara uno o dos presos en un momento determinada, la lista iba a carecer de fuerza. En fin, que respetando la memoria del Dr. Juara no podríamos cambiar ahora nuestros acuerdos.

Por otra parte, todos estamos convencidos de que dejar los nombres de los excarcelados es la postura correcta. Sin embargo, en el caso de que alguno de los mismos quiera que su nombre no aparezca en la lista lo sacaremos de la misma si nos lo comunica por escrito. Pero creemos, repito, que sería un error garrafal. Estamos tan convencidos de ello, que por eso insistimos en la idea.

Entrando en lo particular, en cuanto al caso de Dionisio se puede decir lo siguiente: como no nos consta oficialmente nada, lo único que sabemos de él es por los periódicos, seguro sabemos por los mismos que estuvo preso y que ahora está en libertad y que se le busca. Ese no es el caso de la lista. Estuvo preso, por tanto aparece. Si él no está de acuerdo o ello lo perjudica, lo ignoramos. Lo que sí sabemos es que cuando un periódico de aquí habla del caso Letelier, la foto que aparece en forma relevante es la de Dionisio. Esa propaganda gratuita se ha procurado al menos un par de veces. No creemos que su inclusión en la lista cambie en nada su situación. De Paz no sabemos si estuvo preso, por eso no aparece en la lista. Si estuvo, no hay problemas, lo incluimos y a otra cosa.

En cuanto a los que estuvieron presos antes de comenzar la lista, ese puede ser el motivo de preocupación de alguien que realice el trabajo y lo publique. Sería una cosa excelente establecer el reconocimiento general a dichos patriotas. Pero nosotros, desgraciadamente, si problemas mil hemos tenido por la inclusión de una sola persona -aún hoy hay gente que dicen cualquier cosa- hay que imaginarse lo que supondría tal esfuerzo. Reconocemos que no están todos. Quizás un poco cómodamente nos conformamos con la idea y confiamos, repito, en que se realice dicho esfuerzo.

Bueno, estimado Guillermo, si continúo escribiendo cartas de dos páginas con los cientos que nos están esperando por lo de la lista, entonces sí quiebro -en tiempo, claro.

Nada más. Espero tus comentarios con el máximo interés. Recibe un afectuoso saludo del que te escribe y excusa la irregularidad de la correspondencia.

Alberto S. Proaza

P.S. Recibí el "Nacionalista". Muy variado y efectivo. He oído muchos comentarios favorables al mismo.